

de l'agriculture, des produits de pointe et des services professionnels offerts en l'Alberta.

On n'insistera jamais assez sur l'importance de l'énergie, et l'importance du commerce dans ce domaine. Au moins 20 p. 100 des activités économiques de l'Alberta sont reliées au pétrole et au gaz, tout comme plus de 50 p. 100 de ses exportations. Ajoutons que près des trois quarts de toutes ses exportations vers les États-Unis sont dans le secteur de l'énergie.

Mais l'énergie n'est pas la seule gagnante dans le cadre du libre-échange. Les produits chimiques, la transformation des aliments, la fabrication et le secteur des services en bénéficient également.

J'aime la confiance manifestée par les gens d'affaires de cette région. Bud McCaig, président de Trimac Trucking, de Calgary, a déclaré « qu'il avait l'impression que le commerce en vrac des produits chimiques était à la hausse et que le libre-échange avait été positif ». Vic Rempel, de Sun Ice Clothing, affirmait également que son entreprise rapatriait sa production américaine au Canada et que par conséquent, l'usine de Calgary aurait du travail. Pour Mogens Smed, de Smed Office Equipment Manufacturing, « le libre-échange oblige à devenir plus efficace. En fin de compte, le libre-échange aura été une très bonne chose. Les entreprises qui prétendent que le libre-échange a été à l'origine de leur perte n'utilisent ce prétexte que pour masquer l'inefficacité de leurs propres pratiques commerciales ».

Le fait est que l'ALE aidera les entreprises canadiennes à devenir plus concurrentielles. Quant aux prophètes de malheur qui soulignent les effets de la récente récession et les attribuent au libre-échange, ils n'ont aucune preuve de ce qu'ils avancent.

Si le Canada est perdant dans le cadre du libre-échange, si nous sommes envahis par les Américains comme le prétendent les critiques du libre-échange, il faudra que quelqu'un m'explique pourquoi nous avons eu un excédent commercial de 18 milliards de dollars avec les États-Unis l'an dernier, soit une augmentation de presque 5 milliards par rapport à 1989. Depuis 1988, la valeur de toutes les exportations de marchandises canadiennes vers les États-Unis a augmenté de près de 8 milliards de dollars, soit près de 8 p. 100.

L'Accord a aussi fait augmenter les investissements au Canada. En 1988, année précédant sa mise en vigueur, le Canada enregistrait, au chapitre des investissements directs, un déficit net de 2,4 milliards de dollars. L'an dernier, le Canada connaissait un excédent net de 5,1 milliards de dollars : c'était la première fois en plus de 15 ans que l'on notait une entrée positive